
陈天洲： 

感谢你的快速响应，这一稿的数据更祥尽，分析也增加了，但坦率的讲，你

没有读懂我那封信的关注点，或者是你有意回避了，没有响应那些关注点。再谈

几点初浅的想法。 

1．我充分理解学校/学院对所的经费压力有多大！但是我们所在人均达 100

万元/年的量级后，所领导是否要冷静的分析这一形势，在上一封信中提出希望

有一个判断：这一人均数量是高了，低了，还是合适的。我们需要针对上述三个

不同判断作出不同的响应。如果结论是“高了”，那么就不应该再明确的提增加

科研经费的号召，而转向提高科研质量的号召，如果结论是“低了”，那么说明

还有很大潜力可挖，在进一步调动积极性后，使人均经费更上一层楼，同时可以

谈化质量的追求与号召，如果结论是“合适的”，就应该在号召保持现有数量的

同时，号召/研究提高科研质量的举措。这一分析结论可以暂时不必大张旗鼓的

公开讨论/议论，但希望所的领导班子内部能有一个共识，以便于组织和调动全

所的力量向正确的方向前进。 

2．听说在杨校长召开的我校信息学科发展研讨会上我系“计算机应用”一

技独秀的局面，受到公开的挑战和质疑。我系学科发展不平衡的局面是一个回避

不了，也绕不过去的问题。我在上一封信中，提出现在是研讨如何改变这一局面

的时机了，因为我们有较强的经费实力，也有一支有一定数量的人力队伍，怎么

利用好现有的经费和人力做出更有影响力的成果，是提升我所实力的关键。我这

里提出了三个看法： 

（1）我要重申上一封信中表达过的看法：仅仅依靠现有队伍是无法改变落

后的现状的观点。更确切的说现有的队伍产不出世界一流的计算机体系结构的成

果。我知道我这句话得罪了全所人员，但必须说出来！我在 CAD 国家重点实验

室全体会议上也公开说出过这句话。我说的是一个事实，因此我不怕得罪人。 

（2）只有引进本学科世界一流人才，才能改变我们落后现状，把计算机体

系结构学科建成世界一流水平。引进真正的世界一流人才是要努力物色的。也是

要出高价的，甚至要出天价的。事可以靠人去做，钱从那里来？提高所留成公积

金比例至 5%，按现有经费规模全所将年增百余万机动经费，足以引进高价人才

了。CAD 国家重点实验室已经把注意力集中到引进世界一流水平人才的工作上

了。希望能引起我所重视。 

（3）加强团队建设，组织现有人力产出有影响力的，面向国家/产业重大需

求的应用成果。前面说了，现有人力无法产出世界一流的成果，但是现有人力中

大部分是具有真才实学的年青博士，只要组织起来，改变各自为政/单干的局面，

就能产出有影响力的应用成果。纵观我所团队规模普遍偏小，只有吴朝晖团队超



过 10 人，其它几个团队都只有 2 人组成，严格讲不能称作团队！怎样才能组织

有规模的团队？这是一个管理科学问题，而不是靠简单号召能解决的问题。要形

成一种合理的考核机制，如学院只承认世界一流水平的科研成果和有影响力的重

大应用成果，其余指标如经费、专利、一般论文等不认可为考核业绩的指标，使

只有能产出世界一流成果的人和产出有影响力应用成果的人才能通过考核，否则

只能被淘汰，通过这种机制把人才吸引到有活力的团队里。当然团队领导人的个

人魅力也是一个不可忽视的因素。 

最后，我作为一名退休教授，虽然尚未完全退出江湖，但必竟与在职人员视

角不同。我这些意见和看法不一定正确，也不一定可行，请你把它看作一家之言。

建议把我给你的这两封信转发给所领导班子一阅。期待所领导班子能面对大好形

势，有更好的作为，把我所建设成世界一流的计算机体系结构学科。 

 

致礼！ 

 

 

石教英 

2008.4.15 

 

 

 

附：今天看到了陈文智同志的反馈，说明陈天洲的工作至少已有两个响应（陈和

石）我期望能看到更多人的反馈，特别是所班子的反馈，这也是我提出把我这两

封信转给所班子成员一阅的要求。请不要转给全所人员！ 


